



BULLETIN
D'INFORMATION
ÉLECTRONIQUE
MENSUEL

d'Apprentissage
et de garde de la
petite enfance

MARS 2024

[Avancement des priorités en matière de services de garde d'enfants](#)

[Pleins feux sur la réussite](#)

[Annonces et rappels](#)

[Mise à jour concernant la Division de l'apprentissage et de la garde de la petite enfance](#)

Le printemps est arrivé!

Le printemps offre d'innombrables possibilités d'apprentissage aux jeunes enfants. Lorsque la neige et la glace commencent à fondre, les enfants peuvent explorer les bois, assister au retour des oiseaux et des insectes, s'émerveiller devant le bourgeonnement des plantes et des feuilles et prendre part à des activités pratiques comme la planification du potager. Le printemps suscite un regain d'énergie et d'enthousiasme et permet aux enfants de faire des apprentissages par le jeu dans un environnement sain. Et bien sûr, la Semaine des éducatrices et éducateurs des jeunes enfants arrive à grands pas!

Aux éducatrices ou éducateurs des jeunes enfants et fournisseurs de services de garderie, nous souhaitons :

joyeuses Pâques, Ramadan Mubarak, Chag Purim Sameach, Happy Holi et Sláinte!

Avancement des priorités en matière de services de garde d'enfants

La Semaine des éducatrices et éducateurs des jeunes enfants aura lieu du 28 avril au 4 mai.

C'est avec une profonde reconnaissance que M. Nello Altomare, ministre de l'Éducation et de l'Apprentissage de la petite enfance, a récemment [proclamé](#) que la 33^e Semaine annuelle des éducatrices et éducateurs des jeunes enfants aura lieu du 28 avril au 4 mai 2024. Signée à la demande de la Manitoba Child Care Association, cette proclamation annuelle invite la population manitobaine à souligner le dévouement des éducatrices et éducateurs des jeunes enfants dans la prestation de services d'apprentissage et de garde à nos plus jeunes apprenants. La Semaine des éducatrices et éducateurs des jeunes enfants est également l'occasion de reconnaître la profession pour le rôle inestimable qu'elle joue auprès des jeunes enfants en les aidant à prendre un bon départ, ce qui entraîne des résultats positifs pour les familles, les collectivités et la province.

Commencez à planifier vos festivités dès aujourd'hui – [Manitoba Child Care Association-Ways to Celebrate](#) (en anglais seulement).

Adoption de la Loi relative à l'apprentissage et la garde des jeunes enfants au Canada

[Le projet de loi C-35, Loi relative à l'apprentissage et à la garde des jeunes enfants au Canada](#), a reçu l'assentiment royal le 19 mars 2024. Cette loi renforce l'objectif, la vision et les principes d'un système d'apprentissage et de garde des jeunes enfants en vertu duquel les familles ont accès à des services d'apprentissage et de garde des jeunes enfants de grande qualité, abordables, souples et inclusifs, peu importe où elles vivent sur le territoire canadien.

Appui à la main-d'œuvre

Dans la foulée de notre engagement en matière de main-d'œuvre, de formation et d'élargissement des programmes dans le secteur de l'apprentissage et de la garde des jeunes enfants, nous déployons des efforts considérables pour soutenir l'accès à des services de garde d'enfants de qualité. Les projets suivants sont aussi prévus dans les mois à venir :

- Tenue de deux journées annuelles de perfectionnement professionnel sans perte de revenus
- Grille salariale visant à promouvoir l'équité salariale dans l'ensemble du secteur et financement supplémentaire pour soutenir l'augmentation des salaires

- Début de travaux axés sur l'établissement d'un nouveau cadre complet en matière de salaires et d'avantages sociaux
- Élargissement des possibilités de formation offertes dans les établissements d'enseignement postsecondaire
- Adoption du [projet de loi 18, Loi modifiant la loi sur la garde d'enfants](#), visant à permettre l'octroi de subventions pour aider les établissements d'enseignement postsecondaire à élargir leurs programmes de formation en matière de garde d'enfants
- [Remboursements des frais de scolarité en éducation de la petite enfance](#) pour plus de 560 demandeurs en 2023-2024
- Consultations en cours pour améliorer les compétences et les processus de reconnaissance professionnelle

Clôture du sondage sur les compétences et la reconnaissance professionnelle en apprentissage et garde des jeunes enfants le 15 avril 2024

En partenariat avec la société de services professionnels MNP, le Ministère sollicite des commentaires de la part d'un éventail d'intervenants sur le projet d'examen des compétences et de la reconnaissance professionnelle, une initiative importante qui s'inscrit dans le cadre des accords conclus entre le Manitoba et le Canada sur l'apprentissage et la garde des jeunes enfants pour assurer le maintien de la qualité et de l'inclusivité des services de garde d'enfants dans l'ensemble de la province.

Votre opinion est importante! Veuillez remplir le [sondage](#).

Intégration du Programme d'allocations pour la garde d'enfants au sein de la Division de l'apprentissage et de la garde des jeunes enfants – En vigueur le 2 avril 2024

L'équipe du Programme d'allocations pour la garde d'enfants passera du ministère des Familles au ministère de l'Éducation et de l'Apprentissage de la petite enfance le 2 avril 2024. Tous les secteurs de l'apprentissage et de la garde des jeunes enfants seront alors réunis à la même enseigne, ce qui permettra d'offrir un meilleur soutien aux enfants, aux familles et aux collectivités.

L'équipe du Programme d'allocations pour la garde d'enfants continuera d'occuper le rez-de-chaussée du 114, rue Garry, à Winnipeg.

Pleins feux sur la réussite

Programme ToyBox – Apprendre à l'extérieur des sentiers battus

Fondé en 2018, [ToyBox Manitoba](#) (en anglais seulement) est un programme de soutien aux activités axées sur la littératie, la numératie et le bien-être qui s'adresse aux parents et aux fournisseurs de services de garderie s'occupant d'enfants de deux à huit ans, ce qui inclut les établissements d'apprentissage et de garde d'enfants. L'idée de ToyBox est venue à M^{me} Sheri-Lynn Skwarchuk alors qu'elle jouait avec ses enfants au parc et qu'elle entendait les gens parler des choses qu'ils faisaient pour que leurs enfants restent en bonne santé et des activités qu'ils organisaient pour les tenir occupés.

« C'est ce qui fait la beauté de ToyBox, explique M^{me} Skwarchuk, directrice générale du programme. Ce projet a été lancé parce que nous voulions que chaque enfant du Manitoba et d'ailleurs acquière des bases solides en matière d'apprentissage qui leur serviront tout au long de leur vie. »

ToyBox Manitoba propose des centaines d'activités gratuites et faciles à suivre. Élaborées par des éducateurs, des fournisseurs de services et des étudiants du secondaire et de l'université, ces activités s'appuient toutes sur des recherches évaluées par des pairs. En reconnaissance du fait que les enfants ont des penchants particuliers et évoluent à leur propre rythme, le programme propose aux familles et aux éducatrices et éducateurs des activités ludiques axées sur la littératie, la numératie et le bien-être, sans égard à l'âge, au sexe et aux habiletés. Le programme, offert par l'Université de Winnipeg, compte actuellement plus de 1 000 utilisateurs.

Les activités comportent des niveaux débutant, intermédiaire et expérimenté et s'adaptent donc au niveau de développement de chaque participant. Chaque mois, le site Web propose de nouvelles activités qui sont directement liées aux programmes d'études du Manitoba. Il ne s'agit pas toutefois d'une formule unique : les visites que nous effectuons dans les garderies et les salles de classe débouchent souvent sur de nouvelles activités s'adaptant à un besoin ou à un environnement précis.

« Il y en a pour tous les goûts, déclare M^{me} Cynthia Black, chercheuse chez ToyBox. L'un de nos principaux objectifs est de créer des activités qui plairont à votre enfant. Si vous avez besoin d'une activité et que celle-ci n'existe pas, nous la créerons pour vous. »

« Les activités sont également conçues de manière que les familles et les éducatrices et éducateurs puissent y accéder, les comprendre et les mettre en œuvre sans trop de planification et de préparation », explique M^{me} Skwarchuk. ToyBox a été présenté à des familles et à des établissements de l'extérieur de Winnipeg, soit à Brandon, à Little Grand Rapids, à Swan River, à Cross Lake, à Peguis, à Emerson et à Austin, de même qu'à Ottawa



et à l'occasion de conférences internationales. Des éducatrices et éducateurs de jeunes enfants d'une garderie de La Broquerie ont récemment reçu une formation sur ToyBox.

« Le programme gagne rapidement en popularité auprès des garderies, déclare M^{me} Black. Dès le départ, il remportait un franc succès auprès des gens du milieu. Il s'agit d'un programme colossal qui n'en est qu'à ses balbutiements. »

ToyBox peut vous apporter beaucoup. Pour en apprendre davantage sur ce programme, consultez son blogue ou inscrivez-vous à son bulletin d'information mensuel à toyboxmanitoba.ca.

Si vous souhaitez nous faire part de certains des exemples de réussite de votre établissement, envoyez-nous un courriel à CDInfo@gov.mb.ca en prenant soin d'écrire « Réussite » dans l'objet de votre message. Nous continuerons de présenter des projets intéressants et novateurs dans les prochains numéros!

Rencontrez l'équipe d'AGJE

Susan Emerson, directrice générale des opérations provinciales, EJE III

Avant d'accepter mon poste au gouvernement du Manitoba en septembre 2022, j'étais vice-présidente des programmes communautaires au YMCA-YWCA de Winnipeg où je supervisais les programmes de garde d'enfants d'une trentaine de garderies et m'occupais d'un certain nombre de programmes communautaires et de questions de relations intergouvernementales et de surveillance stratégique. Comme mon arrivée dans mon poste actuel est récente, je ne porte encore que ma ceinture blanche de fonctionnaire. Peut-être bien la jaune.

Mes débuts à titre de travailleuse de soutien à l'inclusion remontent à 1989, ce qui me donne environ 35 ans d'expérience dans le secteur.

Ironiquement, je travaillais au départ au YMCA de l'avenue Ellice. J'ai eu des mentors et des dirigeants fantastiques au YMCA. Honnêtement, si j'ai pu poursuivre ma formation, c'est grâce à deux de mes superviseurs : Karen Howgate – qui a pris sa retraite l'année dernière – et Marla MacGregor.

Parmi les plus grands défis que doit surmonter le secteur en ce moment figurent les bouleversements et les changements qui y ont cours. Bien qu'il s'agisse de changements positifs, je reconnais qu'ils imposent au secteur des attentes et des efforts considérables mais nécessaires pour faire progresser les initiatives proposées. Par ailleurs, il faut assurer la qualité des services dans l'ensemble du secteur, ce qui signifie que le Ministère doit offrir un plus grand soutien et davantage de conseils aux établissements éprouvant des difficultés. Nous devons offrir des services abordables et de qualité, peu importe l'endroit où une famille choisit de s'établir et où vit une personne dans la province.

J'ai deux passe-temps favoris. Il y a d'abord la pâtisserie. C'est rapide, c'est facile et cela rend les gens heureux. Il y a ensuite la poterie au tour. Lorsque vous êtes au tour, vous ne pouvez penser à rien d'autre : c'est un exutoire. J'ai essayé la poterie à la main, mais je me suis aperçu que ce n'était pas ma tasse de thé. Je n'arrivais même pas à faire une tasse de thé!

J'apporte à l'équipe des connaissances de première main et une expérience acquise sur le terrain, mais les autres membres de l'équipe de la haute direction apportent d'autres éléments qui ont une valeur inestimable à mes yeux. Ce mélange de compétences et d'expériences est essentiel pour faire avancer le travail que nous avons sur la planche en ce moment.



Susan Emerson, directrice générale des opérations provinciales, EJE III

Annonces et rappels

Semaine du sommeil sécuritaire – 11 au 15 mars

Accédez à des renseignements et des ressources visant à assurer la santé et la sécurité des jeunes enfants qui dorment dans votre établissement. Consultez l'Office régional de la santé de Winnipeg.

Éclipse solaire – 8 avril 2024

Consultez les [lignes directrices sur l'éclipse solaire à l'intention des établissements d'apprentissage et de garde d'enfants et des écoles](#). Ces lignes directrices ont été préparées avec la collaboration de Santé, Aînés et Soins de longue durée Manitoba.



Subvention de transition pour compenser les pertes de revenus liées à la réduction des frais payés par les parents

Des paiements uniques seront versés à tous les établissements subventionnés à la fin du mois de mars afin de les aider à passer du système de paiement actuel au nouveau système de paiement automatisé au titre de la Subvention pour compenser les pertes de revenus liées à la réduction des frais payés par les parents. Le paiement sera calculé en fonction du nombre total de places autorisées et du type d'établissement subventionné. [En savoir plus.](#)

Nouveaux paiements automatiques mensuels – subvention pour compenser les pertes de revenus liées à la réduction des frais payés par les parents

Le versement des paiements automatiques commence le 28 avril 2024 pour la période de communication de rapports du 31 mars au 27 avril 2024, et les paiements seront déterminés en fonction des inscriptions (ce qui comprend les jours de présence et les jours d'absence) et le type de places et de services de garde offerts dans un établissement subventionné. Veuillez soumettre vos Fiches de présence dans le portail Garde d'enfants – accès en ligne. [En savoir plus.](#)

Communication de rapports mensuels/fiches de présence

Rappel : tous les établissements subventionnés doivent soumettre leurs fiches de présence dans les 30 jours qui suivent la fin de chaque période de communication de rapports de 28 jours.

- Incluez les jours de présence et d'absence de tous les enfants (subventionnés et non subventionnés) dans vos fiches de présence.
- Pour la liste des périodes de communication de rapports, consultez le document [Reporting periods](#) (en anglais) ou accédez au **calendrier des périodes de communication de rapports** sous Fiches de présence dans le portail Garde d'enfants – accès en ligne.
- Soumettez votre rapport dans le portail Garde d'enfants – accès en ligne, à www.gov.mb.ca/education/childcare/centres_homeproviders/cco_login.fr.html.

Mise à jour du site Web Garde d'enfants – accès en ligne pour utilisateurs publics

À compter du 2 avril 2024, les utilisateurs publics pourront se servir d'une procédure de connexion actualisée et profiter de nouvelles caractéristiques de conception et de navigation sur la page Web [Demande d'allocations pour la garde d'enfants](#).

Prolongation du délai de présentation du rapport sur les subventions pour l'amélioration de la qualité – 31 mars 2025

Dans les semaines à venir, les établissements d'apprentissage et de garde d'enfants recevront plus de détails sur la prolongation du délai de présentation du rapport sur les subventions pour l'amélioration de la qualité. Ils auront notamment accès à des renseignements mis à jour sur les dépenses couvertes par les subventions et sur les dates d'échéance pour la présentation des rapports.

Veuillez soumettre votre rapport provisoire ou votre rapport final [Rapport sur les subventions pour l'amélioration de la qualité](#).

Première conférence canadienne internationale *For Men in Early Years an Fathers and Caring: A Man For All Reasons* – 15 avril 2024

Cette activité enrichissante aura lieu à Vancouver, en Colombie-Britannique. Des hommes et des femmes de tous horizons sont invités à participer à cette conférence et à discuter de questions telles que le recrutement, le jeu en plein air, le jeu dans la nature, ainsi que l'importance de la paternité et la présence des hommes dans le secteur de la petite enfance. Les conférenciers viennent d'Angleterre, d'Écosse, du Pays de Galles, des États-Unis et du Canada.

Pour obtenir de plus amples renseignements à ce sujet (y compris sur les inscriptions), rendez vous à la page d'inscription [A Man for All Reasons](#).

La Fédération métisse du Manitoba lance une conférence historique sur la garde d'enfants

Le samedi 2 mars, des membres du personnel d'Excellence autochtone et d'Apprentissage et garde de la petite enfance ont eu la chance d'assister à la première conférence annuelle sur les services de garde pour les enfants métis de la rivière Rouge, à l'hôtel Hilton Winnipeg Airport Suites. Durant un après-midi que l'on peut qualifier d'historique, ils ont eu la chance d'acquérir des connaissances plus poussées, de tisser des liens, de déguster de bons plats et de tenir des conversations stimulantes dans le cadre d'un événement unique en son genre.

De gauche à droite, groupe un : (debout) Susan Emerson, directrice générale des opérations provinciales, AGJE; Helen Robinson-Settee, directrice d'Excellence autochtone; Bernadette Smith, ministre du Logement, de la Lutte contre les dépendances et de la Lutte contre l'itinérance; Dina Ducharme, conseillère en inclusion autochtone, Excellence autochtone; Sarah Whiteford, sous-ministre adjointe de l'Apprentissage et de la garde de la petite enfance; Joanna Flores, conseillère en amélioration de la qualité, Éducation et garde de la petite enfance; (assis) Justine Hutton, coordonnatrice du programme de soutien à l'inclusion; Sydney Gerbrandt, coordonnatrice du programme de soutien à l'inclusion; Gulkesh Rihal, coordonnateur du programme de soutien à l'inclusion; Crystal Carvalho, analyste des politiques. Groupe deux : David Chartrand, président de la Fédération métisse du Manitoba; Frances Chartrand, ministre de l'Apprentissage et de la garde des jeunes enfants.



Passez le mot aux salons de l'emploi

Dans le cadre de ses efforts de recrutement et de perfectionnement de la main-d'œuvre, le Ministère continue de miser sur les initiatives de sensibilisation aux possibilités de carrière dans le domaine de l'éducation de la petite enfance. Parmi les événements du mois de mars, mentionnons les suivants :

- Jeudi 29 février 2024 : salon de l'emploi du St. James Collegiate, à Winnipeg
- Vendredi 1^{er} mars 2024 : salon de l'emploi en ligne de Destination Canada Éducation à l'intention des chercheurs d'emploi francophones venant d'Europe pour travailler dans le secteur de la garde d'enfants au Manitoba
- Jeudi 7 mars : salon de l'emploi du gouvernement du Manitoba, à Winnipeg

À venir le mois prochain

- 23 et 24 avril 2024 : salon des carrières de Brandon



Lindsay Ortlieb, analyste des politiques par intérim et Robyn McEvoy, analyste principale des politiques, au St. James Collegiate.

Mise à jour concernant la Division de l'apprentissage et de la garde de la petite enfance

Mise à jour concernant le personnel

Nous continuons d'accueillir de nouveaux employés dans notre division pour soutenir les priorités du gouvernement du Manitoba en matière d'apprentissage et de garde de la petite enfance, tout en soutenant le cheminement de carrière et le perfectionnement de notre personnel.

Cees de Vries s'est joint à la Direction de la politique et de la planification le 18 mars 2024, en tant que gestionnaire de la Section de l'amélioration de la qualité et du développement des programmes. Il a travaillé au sein du Programme d'apprentissage et de garde de la petite enfance, de 2007 à 2011, et plus récemment en tant que directeur adjoint du Programme des services aux enfants handicapés. Cees compte 23 ans d'expérience au sein du ministère des Familles et possède un grand bagage en matière d'élaboration de politiques et de programmes de services sociaux.

Lisa Rivest s'est jointe à la Direction de la politique et de la planification le 18 mars 2024 en tant que commis aux systèmes dans la Section de l'amélioration continue et de l'engagement. Elle travaillait auparavant aux Services à l'enfant et à la famille de Winnipeg et à Justice Manitoba. Lisa a obtenu un diplôme d'assistante administrative du collège Herzing et compte plus de 15 ans d'expérience gouvernementale dans différents domaines incluant les relations avec la clientèle et les intervenants, la production de rapports pour les bases de données et les systèmes et le soutien en matière de formation et d'orientation.

Andrew Dvorak et **Brea McMahon** se sont joints à la Division au début du mois de mars en tant qu'assistants de programmes, dans le cadre du volet d'apprentissage coopératif de leur programme de maîtrise en administration publique. Andrew et Brea travailleront tous les deux à temps plein pour la Division jusqu'à la fin du mois d'août 2024.

Pour obtenir la liste des principales personnes-ressources du Ministère, veuillez consulter la page suivante : www.edu.gov.mb.ca/propos_de_nous.html.

Vos contributions sont importantes pour nous!

Aimeriez-vous nous faire part de certaines initiatives mises en œuvre dans votre établissement ou nous parler de l'un de vos programmes ou activités? Avez-vous en tête une citation qui explique pourquoi vous aimez votre travail en éducation des jeunes enfants? Communiquez avec nous à l'adresse CDInfo@gov.mb.ca en prenant soin d'écrire « Bulletin de la Division de l'apprentissage et de la garde de la petite enfance » dans l'objet de votre message; vous pourriez figurer dans notre prochain numéro!

Pour toute question d'ordre général concernant la Division de l'apprentissage et de la garde des jeunes enfants :

Site Web : www.manitoba.ca/education/childcare/index.fr.html

Courriel : cdcinfo@gov.mb.ca

Téléphone : 204 945-0776

Si vous souhaitez retirer votre adresse électronique de la liste de distribution du bulletin d'information électronique mensuel d'Apprentissage et garde de la petite enfance, veuillez envoyer un courriel à melcc-ed@gov.mb.ca.